

Nace Emma Goldman, anarquista y feminista defensora de los derechos de las mujeres

27 de junio



Emma Goldman nació el 27 de junio de 1869 en Kaunas, región de la actual Lituania. Fue una filósofa, crítica, activista, feminista y defensora de la libertad de expresión, el amor libre y los derechos de las mujeres. Considerada por los tribunales estadounidenses una de las personas más peligrosas de ese país, contribuyó enormemente a la emancipación de la mujer.

Emigró a los Estados Unidos cuando tenía 16 años tras negarse a contraer matrimonio con un hombre impuesto por su padre. Ella y su hermanastra Helen llegaron al puerto de Nueva York en 1886. Ahí comenzó a trabajar como

“Quiero libertad, el derecho a expresarme libremente, el derecho de todos a las cosas bellas. Eso significaba anarquismo para mí, y lo viviría así a pesar del mundo entero, de la cárcel, de las persecuciones, de todo. Sí, viviría mi ideal, incluso a pesar de la condena de mis compañeros más próximos.”

Emma Goldman
Viviendo mi vida
1931

obrero textil, cosiendo abrigos durante más de 10 horas al día para ganar un par de dólares a la semana.¹

En su trabajo conoció a un inmigrante ruso llamado Jacob Kershner, con quien se casó, pero tras 10 meses de matrimonio, Goldman pidió el divorcio: su situación no era nada fácil, tenía solo 20 años, era de origen ruso, judía, divorciada y recién llegaba a Nueva York. Emma tuvo que soportar el rechazo de la comunidad judía, lo que fortaleció su resolución de escapar de una vida que no deseaba. Esta experiencia marcaría su trayectoria, reforzaría su ideología y sus objetivos de luchar contra la injusticia.²

Tiempo después conoció a Alexander Berkman, uno de los principales líderes anarquistas del momento, en un contexto en el que los movimientos obreros de Estados Unidos buscaban mejorar las condiciones de los y las trabajadoras. Por la afinidad de sus ideas, durante mucho tiempo Emma mantuvo una relación con Alexander, incluso llegó a convertirse en una de las principales dirigentes del movimiento anarquista de Estados Unidos. Así, comenzó a desarrollar sus habilidades como oradora y escritora; participó en huelgas, protestas y mítines donde hablaba de su vida en la fábrica, y compartía con el movimiento las humillaciones y los abusos que había sufrido.³

Goldman fue detenida en 1893 tras instigar a las y los trabajadores para que llevaran a cabo manifestaciones y huelgas obreras. Fue condenada a pasar un año en prisión. Ahí se dedicó a leer y estudiar, por lo cual tomó plena conciencia de la situación de la mujer en la sociedad. La activista se convirtió en una gran defensora de la emancipación femenina, predicando una doctrina del amor libre y exigiendo la libertad para ambos sexos, en el amor y en la maternidad.⁴

En un fragmento de su libro *Viviendo mi vida* escribió:

Puede que me arresten, me procesen y me metan en la cárcel, pero nunca callaré; nunca asentiré o me someteré a la autoridad, nunca haré las paces con un sistema que degrada a la mujer a una mera incubadora y que se ceba con sus inocentes víctimas. Aquí y ahora declaro la guerra a este sistema y no descansaré hasta que sea liberado el camino para una libre maternidad y una saludable, alegre y feliz niñez⁵.

¹ <https://bit.ly/430p2mv>

² <https://bit.ly/3BxtygQ>

³ <https://bit.ly/4579mzJ>

⁴ <https://bit.ly/3lgoOzG>

⁵ <https://bit.ly/3Mxpljm>

De acuerdo con Goldman, la libertad era el principio de todo, por eso afirmaba que las relaciones entre los sexos tenían que ser absolutamente libres. Consideraba que el desarrollo de la mujer, su libertad y su independencia debían surgir de ella misma, y sería la única que debía llevarlas a cabo.

Consciente de que la mujer estaba permanentemente cuestionada en todos los entornos, centró sus esfuerzos en la emancipación y en la libertad sexual. En 1916, Goldman fue arrestada una vez más por distribuir un manifiesto a favor de la anticoncepción: pensaba que la opresión se centraba en el mandato de la sexualidad; era el arma más importante y poderosa que la sociedad ejercía contra ellas.⁶

En 1919, después de varios encuentros con la ley, fue expulsada de Estados Unidos y deportada a Rusia. Durante la audiencia fue calificada como una de las mujeres más peligrosas de América.⁷ Obligada a huir, Emma Goldman pasó décadas en el exilio. Tras defender la libertad en Estados Unidos y en la Unión de Repúblicas Socialistas soviéticas (URSS), dedicó su tiempo a apoyar a los sindicalistas en su lucha contra el fascismo.

La pensadora, activista radical y feminista Emma Goldman falleció el 14 de mayo de 1940 en Toronto.

⁶ <https://bit.ly/3OqgbJf>

⁷ <https://bit.ly/430p2mv>